

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs., 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapatería vieja núm. 4, Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Extranjero.

LA INTERVENCION ALEMANA EN ESPAÑA.

París.—Los diarios alemanes se ocupan de los asuntos de España, demostrando que saldrá del imperio una escuadra hacia las costas españolas con el objeto de aprovechar la ocasion de vengar en los carlistas la muerte del capitán Schmidt. No es probable que se envíen tropas de desembarco, pero aun así, la presencia de algunas fuerzas navales en el Norte de las costas españolas puede considerarse como un auxilio dado á los republicanos y una verdadera carga á los carlistas. En la primera guerra civil, lord John Hay, con los buques «North Star», «Phoenix», «Salamander» y uno ó dos mas, habia hecho mucho daño á los carlistas; y si ahora Alemania manda allí una expedicion parecida, es natural que sea con la idea de atajar los movimientos carlistas y cañonear á los sublevados cuando anden por las costas.

La «Gaceta de Magdeburgo» dice que sabe por buen conducto que el gobierno alemán ha enviado una nota á las grandes potencias manifestándoles que consideraba urgente que se uniesen para reprimir las atrocidades de la guerra carlista, y que Rusia y Austria habian contestado de un modo favorable, aceptando en principio la idea de intervencion, y que se consideraba el discurso de lord Derby en la Cámara de los lóres como una respuesta indirecta á la nota alemana. Sin embargo, el diario oficioso francés la «Presse» ocupándose de este suceso, aplaude el discurso de lord Derby, y rechaza que alguien intervenga en España.

«Los ejércitos de Europa, dice, no son una gendarmería internacional, que deba encargarse de la vigilancia de ningun país del continente. España es la única que debe entender en mantener el orden en su propia casa. Sobre este particular todos los partidos de la península están de acuerdo, sin que uno solo quiera que los extranjeros intervengan para inclinar la balanza hacia una idea ó pretension determinada. Uno de los principios mas queridos de los españoles es rechazar enérgicamente toda intervencion extranjera. Las repúblicas hispano-americanas lo demuestran evidentemente, y el reciente ejemplo de Méjico enseña que la potencia mejor intencionada corre peligro entremetiéndose en los asuntos de otro pueblo. Además, el principio de no intervenir es una de las leyes del derecho moderno internacional. Pasaron ya los tiempos de la Santa Alianza, y nadie puede pensar ya seriamente en una conformidad común para imponer á España una forma cualquiera de gobierno.»

La «Presse» añade que para vigilar bien la frontera es necesario la cooperacion de los agentes del general Serrano, y que Francia no ha reconocido nunca á los carlistas, ni formal, ni prácticamente, por beligerantes, y que si los alemanes envían cruceros á las costas, la culpa no es de los buques franceses. Ello es que la escuadra española apenas da señales de vida, y que durante mucho tiempo no se ha oído hablar de ella, á pesar de que se hacia mucho contrabando de guerra á su misma vista. El desembarque de 27 cañones, que al principio se desmintió, ahora parece que se confirma, bien que se dice que son pequeñas piezas de montaña, en vez de buenos Krupps. Todos los pequeños puertos del Norte donde es bien sabido que se organizan las expediciones de contrabando de guerra, se hallan libres de la vigilancia de la marina española. No hay allí mas que una pequeña fuerza en las bocas del Bidasoa, de donde se destacan algunos botes que recorren la orilla.

No se sabe á quien atribuir esto; si al gobierno ó á la marina. Ahora será curioso observar lo que producirá la vigilancia de la escuadra alemana, en el lugar de la española. Los diarios carlistas empiezan á hablar con la risa en los labios de las fuerzas navales de Alemania, amenazando con dar la misma muerte que á Schmidt á cualquier alemán que las tropas carlistas hagan prisionero. Sin embargo, la verdad de ello es que los carlistas hacen todo lo posible para impedir que la intervencion de las potencias pase adelante, y temerosos de lo que suceda, deploran las crueldades tan inútiles como inhumanas que se han cometido. Cartas llegadas de Madrid aseguran que en Cataluña ha tenido lugar una matanza de mas de doscientos prisioneros republicanos que hacia tiempo se hallaban detenidos en Olot. Sin embargo, esto es un grano de anís comparado con las atrocidades de Cuenca. Parece que gran parte de las fuerzas de don Alfonso se componen de labradores de las provincias de Valencia y Castilla, conducidos por un corto número de aventureros y asesinos, á quienes seduce la perspectiva del saqueo: que prescinden de toda bandera, teniendo mas de bandoleros sanguinarios que de hombres políticos. Asegúrase que pertenecen á varias naciones....

El diario francés «La Descentralisation de Lyon» trae un telegrama especial diciendo que el diario oficial carlista del 23 publica una carta de don Carlos quejándose de la conducta de Cabrera, que no ha abandonado su actitud desde la reunion de Vevoy, y diciendo que el veterano tantas veces herido en defensa de la causa real, debería pedir perdón á su rey y aceptar las sentencias de su justicia. El objeto de esta carta no es muy claro que digamos. Sin embargo, puedo decir con referencia á una declaracion reciente que se atribuye á Cabrera, que éste desaprobaba los actos de barbarie que los generales carlistas vienen cometiendo.

(Parte telegráfico de THE TIMES.)

GERONA 12 DE AGOSTO DE 1874.

LA BRIGADA CIRLOT EN OLOT.

Gerona 9 de Agosto de 1874.

Amigo Ruiz: deseando como siempre complacerte, voy á referirte con la concision que me sea posible, las operaciones que ha llevado á cabo la brigada que manda el bravo brigadier Cirlot, cuyo nombre, como muy bien dice *La Lucha*, infunde á los carlistas un espanto sobradamente justificado. Antes de comenzar mi relacion, debo asegurar para que lo sepas y no lo ignoren los lectores de *La Lucha*, que respondo de la veracidad de todo cuanto voy á exponer.

Prévias las órdenes oportunas, salió de Tarrasa Cirlot el 13 de Agosto al frente de su brillante columna en direccion á Castelltersol pasando por Caldas de Monbuy, en cuyo punto, y por el insufrible calor que hacia, se dió descanso á la tropa, continuando despues de algunas horas la marcha y llegando á Castelltersol sin la menor novedad. En este punto se incorporó á la brigada el batallon cazadores de Tarifa, tres compañías de artillería de á pié, unaseccion de la de montaña y los voluntarios de Berga.

En dicho punto pernoctamos.

A las tres de la madrugada del siguiente dia, salimos con direccion á Vich; poco antes de esta poblacion, nos dirigimos hacia el Esquirol en donde pernoctamos, saliendo á las dos de la mañana del siguiente dia quince hacia el temble *Grao de Olot*, en donde creíamos todos encontrar una fuerte resistencia; nos equivocamos, aunque marchábamos con todas las precauciones necesarias á fin de escarmentar al ene-

migo si se atrevia á oponerse al paso de la brigada.

Pero aunque no nos esperaron en el mismo *Grao*, lo hicieron mas adelante, puesto que al terminar el descenso y dirijirnos hacia Hostalets den Bas, vimos que una fuerte faccion estaba posesionada de todas las alturas que dominan perfectamente el camino de San Esteban den Bas y dicha poblacion. Para poder continuar el camino con seguridad y desembarazo, creyó con mucha razon el entendido brigadier Cirlot era necesario arrojar al enemigo de sus posiciones, y procedió á llevar á cabo su plan con gran contentamiento de los jefes, oficiales y soldados que ansiaban vivamente de nuevo escarmentar á los fanáticos de D. Carlos.

Para lograr su objeto, dispuso el brigadier lo necesario. El valiente jefe de cazadores de Tarifa que mandaba la vanguardia, fiel á las órdenes recibidas, dispuso que dos compañías se apoderaran precipitadamente del pueblo de Hostalets como punto de apoyo, y que otras cuatro con los voluntarios de la ronda de Berga, formando dos pequeñas columnas, atacaran la altura de Farras al propio tiempo que la artillería se encargaba con su peculiar maestría de proteger el ataque, mientras los cazadores de Manila por la derecha, se dirijian por el camino de casa Carbonell á posesionarse de la altura de Dirria, desde la cual, dominando la de Farras, batirian con provecho la izquierda de los facciosos.

Escuso decirte amigo mio, que todo se verificó con una precision tal, que el enemigo, apesar de el fuego horroroso que hacia, apesar de sus ventajosísimas posiciones, no pudo resistir el brioso empuje de nuestros bravos y se retiró vergonzosamente con gran sentimiento de los soldados en cuyos rostros se leia el ardor que les dominaba.

Como entre las muchas buenas cualidades que reúne el brigadier Cirlot, se cuentan las del valor y la prudencia hermanadas y dirigidas por el conocimiento exacto del país y su pericia militar, una vez limpias las alturas de facciosos, dispuso dicho señor que la vanguardia se replegase para continuar la marcha á Olot y que los cazadores de Manila siguiese por el monte Dirria protegiendo el costado de la fuerza por la derecha, para evitar que el enemigo se corriera en direccion de avance, puesto que en su retirada se quedó en las posiciones á retaguardia de las primeras que se conocen con el nombre de *Coll de Vis*, las cuales forman una muy fuerte por lo escabroso del terreno y por formar dos collados que se prolongan hasta cerca de S. Esteban den Bas. No era infundada la sospecha del brigadier de poder de nuevo ser atacado y que trataran los facciosos de obstaculizar el avance de Manila, pues así sucedió.

Inmediatamente dispuso el denodado jefe de esta batallon el ataque de aquellas segundas posiciones y el brigadier, siempre activo y siempre acertado, dispuso que el batallon de vanguardia destacase dos compañías y tomase la altura llamada Mirria por ser el punto mas elevado que domina la carretera y él, á la cabeza de Extremadura y dos piezas de artillería de montaña, avanzó rápidamente hacia la derecha de San Esteban den Bas, verificando este movimiento envolvente con tanto acierto, que apesar del faego nutrido del enemigo y despues de unas dos horas de tenaz lucha bajo un sol abrasador y sobre un terreno escarpadísimo, el valiente batallon de Manila coronó las dos posiciones, dispersando á la faccion que huyó hacia S. Feliu de Pallarols en medio de la alegría de nuestros valerosos soldados y la satisfaccion de su intrépido y querido brigadier.

Puedo asegurar bajo mi palabra, que en San Feliu de Pallarols dejó el enemigo quince heridos y enterró seis muertos además de los cuatro que dejó so-

bre el campo y que no pudo llevarse. Nuestras pérdidas fueron de un soldado de Manila muerto y tres heridos.

Interin todo esto tenía lugar, el brigadier Cirlot, al propio tiempo que tomaba personalmente parte en la acción, ordenó al resto de la columna que tomara posiciones en el cruce de los caminos de Olot y San Estéban para así estar prevenido á cualquier contingencia, pues ignorábamos la fuerza que podría haber detrás de la que habíamos batido. El grueso de esta se componía de unos mil trescientos á mil cuatrocientos y la importancia de este hecho de armas consiste principalmente en haber dispersado por dos veces consecutivas á un enemigo con posiciones casi inexpugnables, perfectamente seguro en ellas, y el tener que luchar nuestros bravos en medio de un calor insufrible, y en posición tan desventajosa como difícilísima de vencer. Todo se logró como siempre gracias á Dios, y satisfecho debe estar el dignísimo brigadier Cirlot de sus tropas como estas lo están de él, en quien siempre confían y á quien quieren con delirio.

Hay que advertir que las facciones se resistían tanto, porque esperaban á las partidas de Huguet y Chicot que por la izquierda de nuestra brigada avanzaban para incorporarse á aquellas, lo cual no pudieron verificar merced á las medidas del brigadier. Repito que todos los cuerpos se portaron como tienen acreditado, pero principalmente Manila y voluntarios de Berga. ¡Que héroes amigo mío, que bien se batieron ese día!

Vencidos todos los obstáculos, nos dirigimos á Olot á donde llegamos á eso de las tres de la tarde después de trece horas sin descanso alguno y sin probar bocado. Al poco rato se dispuso el alojamiento de las tropas, previas las precauciones convenientes.

Cuando llegamos á dicha villa, ninguna fuerza faciosa se divisaba por los contornos; pero al poco rato y repentinamente se vieron coronadas todas las alturas que dominan esta población por grandes grupos faciosos, que por sus uniformes diversos y según más tarde supimos, eran las de Savalls, Huguet, Xich del Sallent, Vila de Prat y otras que acababan de llegar de la parte de Ripoll. A la media hora, principiaron á hostilizarnos con fuego de fusilería y cañon produciendo en el ánimo de todos tal ardimiento y tal deseo de atacarlos, que no me es posible describirlo. Al día siguiente aquellas fuerzas se vieron mas numerosas y por los trajes, venimos en conocimiento que el aumento consistía en somatenes que se habían levantado en varios pueblos de aquella comarca.

La hostilización continuaba de todos lados especialmente desde el monte de San Francisco que está tocando como quien dice á las paredes de la villa y la domina; por sus gritos é insultos nos persuadimos de que estaban convencidas que nos tenían sitiados y estábamos acobardados ¡imbéciles! Pronto iban á salir de su error, pues el incansable brigadier, deseoso de que terminara el engreimiento de los enemigos de la libertad y de poner la honra suya y de su brigada á la altura de la que creían había descendido apesar de tener tan reciantes las pruebas en contrario, determinó arrojarles de las posiciones, disponiendo con el tacto y acierto que le son peculiares, un ataque general que les escarmentara fuertemente.

Para el efecto, marcó los puntos que debían atacar el regimiento de Extremadura y batallón cazadores de Tarifa, á cuyos valientes jefes dió las instrucciones oportunas lo mismo que á los de los demás cuerpos, y dispuso que dos piezas de artillería situadas convenientemente en el extremo del paseo el Ferrer y cubiertas por una barricada para evitar las molestias del fuego enemigo que desde San Francisco dominaba aquel punto, batieran dicho monte tan pronto él lo dispusiera, puesto que sobre el había un batallón enemigo y dispuso también que otras dos piezas, situadas la una en la calle de San Ferrer y la otra en el Hospicio, hicieran lo propio contra el monte Olivet que también lo coronaban fuerzas considerables.

Cuando cada columna marchaba al sitio designado para emprender el ataque, marcha que verificaban bajo un fuego horroroso, dispuso el Sr. brigadier rompiera el fuego la artillería, así como una línea de tiradores y puntos avanzados de cazadores de Cataluña, lo mismo que una compañía de artillería de á pié lo hacia desde el Hospicio con fuego sostenido. Al poco rato, y cuando ya la artillería con su exce-

lente puntería había conseguido el apetecido objeto, se hizo la señal de ataque. Inmediatamente se vieron marchar con arrojo imposible de describir, á sus puntos, cuatro compañías de Tarifa que llevaban á su frente á su intrépido Teniente Coronel todas precipidas por los valientes voluntarios de Berga, cuya fuerza, atacando el flanco derecho de la posición de San Francisco, iban apoyadas por las cuatro que lo hacían por la izquierda á las órdenes del denodado comandante Sr. Chivite, cinco del regimiento de Extremadura á las órdenes de su decidido coronel por la izquierda del monte Olivet y otras cuatro por el centro del mismo al mando del comandante Sr. Luengo.

Empeñada la acción en medio del griterío del enemigo, el incansable brigadier fué á situarse en medio de ambas posiciones, ordenando que parte del batallón de Manila marchara á apoyar á Extremadura si era necesario, puesto que se vieron que por las posiciones posteriores al monte Olivet se aproximaban nuevas facciones, y que la Caballería saliese en ademan de carga por el camino de Esperanza para dispersar á las fuerzas que del monte de San Francisco comenzaban á retirarse en dispersion. A la hora, todas las facciones abandonaban desordenadamente sus posiciones hacia Ridaura y montes cercanos que creo se llaman de la Ruta y Oratorio.

Es imposible poder pintar el arrojo de nuestros bravos, principalmente en esta acción, de los valientes de Extremadura, Tarifa y voluntarios de Berga, quienes apesar del nutridísimo fuego que á pecho descubierto sufrieron, del largo trayecto que tuvieron que recorrer y de los parapetos tras los cuales se abrigan los faciosos, atacaron con un arrojo indecible apoderándose de todas las barricadas que el enemigo defendía en las faldas de ambos montes y tomando tras una hora de lucha todas las posiciones.

He dicho que los faciosos se retiraron á los montes la Ruta y Oratorio: allí pretendieron hacer alto y defenderse: efectivamente; desde allí comenzaron á hostilizar de nuevo las fuerzas de Extremadura que coronaba la posición por ellos perdida; pero el bravo coronel de la mencionada fuerza, viéndose apoyado por su derecha por medio batallón de Manila mandado por el Sr. brigadier, dispuso de nuevo el ataque contra el enemigo.

Mientras esto tenía lugar con admirable intrepidez, la facción obligada á abandonar el monte San Francisco, se posesionaba del de S. Valentin haciendo fuego nutrido sobre la caballería: ordenóse que esta se replegase y que el batallón de Tarifa, dejando dos compañías en S. Francisco, avanzara sobre aquella. Ordenado y hecho fué casi obra de un momento, pues esta fuerza se apoderó intrépidamente del monte llamado si mal no recuerdo, Cabalcos, desde cuyo punto y apoyado por una pieza situada en el extremo de la calle de las Medas, obligó á la facción á abandonar el monte S. Valentin apagando del todo sus fuegos; pero como quiera que tomara posición en un pequeño monte que hay sobre Ridaura, la artillería se encargó y consiguió el hacerlos huir de este último punto.

Tomadas todas las posiciones de esta parte y apagados los fuegos del enemigo así como los de la parte de Batel por los esforzados cazadores de Cataluña, se consiguió lo que se deseaba, esto es, dar una severa lección á los faciosos y hacerles comprender que la brigada tenía medios y valor suficiente para escarmentarles apesar de su triple número de jente. Entonces dispuso el brigadier Cirlot se replegaran las fuerzas á la población protejiendo el movimiento de las fuerzas de Monte Olivet, Manila, y Tarifa el que verificaban las demás fuerzas, quedando perfectamente defendido el punto importante de S. Francisco.

Los límites de una carta-reseña ajustada á la precisión, como me tienen encargado, me impiden el poder extenderme sobre hechos heroicos llevados á cabo por los soldados de todos los cuerpos de la brigada; pero si te diré ya que tan limitado me has trazado el camino en vista de las dimensiones de *La Lucha*, que la columna Cirlot y su brigadier conquistaron en dicho día páginas nuevas á las ya gloriosas que tienen conquistadas desde algunos meses á la fecha. Medita los obstáculos al parecer insuperables con que tenía que luchar; la disparidad de posición con la del enemigo; la desigualdad de fuerzas y cuantas desventajas saltan á la vista en un país quebrado y escabroso, y te persuadirás del valor que tiene la acción que á grandes rasgos acabo de describir toscamente.

Las pérdidas de los faciosos constan de un modo

positivo, tanto por las que se vieron y que tuvieron que dejar sobre el terreno como por las que se llevaron y se sabe enterraron en varios puntos, son de cincuenta á sesenta muertos y muchos heridos y por nuestra parte lamentamos todos las de seis soldados muertos, tres oficiales y cuarenta y cuatro soldados heridos y dos oficiales y nueve soldados contusos. Además tuvimos cuatro caballos muertos y seis heridos.

Aunque no puedo precisar todas las facciones que dicho día batimos y dispersamos, puedo con seguridad citar lo que ellos llaman batallón de Saballs, el de Huguet, el del Xich del Sallent, el de Olot, el de Vila de Prat y otros cuyos nombres no recuerdo sin contar los somatenes, cuyas facciones, unidas á la de Tristany, Miret, Pancheta, Galceran, Muxich, Tenas componían una fuerza respetable comparada con la de la brigada.

Creo que hoy he escrito bastante; me queda mucho que decir todavía y aplazo para el próximo número la conclusión de esta reseña, único modo de no cansar de una vez la atención pública.

Hasta pasado mañana que continúe tu encargo tu afectísimo é invariable—S.

GACETILLA GENERAL.

Se han recompuesto los desperfectos que existían en el pavimento del puente de S. Agustín.

Así nos place, que la autoridad atienda las quejas de la opinion pública genuinamente representada en la prensa periódica.

También sabemos que la autoridad ha tomado informes sobre el abuso que se venia cometiendo en una familia de esta ciudad á la que se le venia imponiendo meses hace una no interrumpida carga de alojamiento. Repetimos las gracias y suplicamos á los dignos amigos nuestros que componen el ayuntamiento atiendan con avidez las quejas que sobre este asunto se le eleven, pues hay dependientes que abusan de vez en cuando de la bondad y prudencia de varios vecinos.

Segun dice un colega de Barcelona, momentos antes de incendiar la estación de Sardañola los carlistas, el jefe de la misma pidió la suspensión de tal barbaridad para sacar una criatura que quedaba en la misma. Concedida la suspensión y mientras aquel padre salvaba á su hijo, los carlistas pegaron fuego al edificio sin esperar la salida de uno y otro.

¡Oh! los carlistas son muy católicos y humanitarios: eso no podrá ser zellos matar ó incendiar ó faltar á su palabra? ¡Cál Tenemos que confesar que los liberales somos muy calumniadores. ¿Verdad señores ojalateros?

Por el ministerio de la Gobernacion se ha dirigido á los gobernadores de las provincias marítimas una circular telegráfica, para que admitan á libre plática las procedencias de la costa austriaca del Adriático. En cambio las autoridades de Malta y de Gibraltar han impuesto veintinueve días de cuarentena á las procedencias de la regencia de Trípoli, y adoptarán igual medida con las de Túnez en el momento que se extienda á este territorio la peste bubónica que invade aquella regencia.

Al decir de un colega, las fuerzas de Cataluña quedan ya convenientemente distribuidas y la alta montaña se verá visitada por las tropas destinadas á operar en la misma.

Dos conocidas señoritas de esta capital han entregado al Sr. Gobernador civil una caja de hilas, otra de vendas y gran cantidad de trapos de hilo con destino á la curacion de los heridos del ejército liberal.

Aplaudimos el acto de patriotismo y caridad que acaban de dar las bellas jóvenes á quienes nos referimos, sintiendo solo que su modestia nos impida el publicar sus nombres.

Rogamos á los corresponsales de Lladó, S. Felu y demás que nos remiten cartas que apreciamos y agradecemos cuanto valen, no tomen á mal el no verlas publicadas, pues con gran disgusto nuestro nos vemos en la necesidad de hacerlo así, cumpliendo con las órdenes que tenemos recibidas de las autoridades.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre el estado lamentable en que se encuentra el arbol de la libertad á causa del abandono y descuido de que viene siendo objeto hace mucho tiempo, con gran descontento de los liberales.

Se ha descubierto una rica cantera de mármol negro en Peñas Negras, término de Lorca, á dos leguas de Aguilas. La excelente calidad de esta piedra es de las mejores de su clase en Europa, segun peritos. Varios capitalistas de Aguilas y Murcia han denunciado el sitio, llamándole cantera de San Rafael.

Anteayer tarde pasó revista á su brillante co-

lumna el brigadier Sr. Esteban. El acto tuvo lugar en la plaza del ferro carril, quedando el numeroso público que asistió muy satisfecho de la marcialidad y notable aspecto de las tropas que componen la brigada.

—Aprendan los fanáticos partidarios de don Carlos en lo que dicen las siguientes líneas que tomamos de uno de nuestros colegas:

«Personas que han tenido ocasión de enterarse minuciosamente del estado de las facciones que recorren esta provincia, cuentan episodios tan tristes que si la mayor parte de los jóvenes que dejan su hogar doméstico para tomar el arma y correr aventuras no estuviesen obcecados, dejarían pronto un género de vida rodeado de tantos sinsabores. Es de saber que los heridos que resultan de las acciones que tienen lugar en cualquier punto de la provincia, son conducidos en malas caballerías á Igualada ó á otros pueblos de la alta montaña de la provincia de Gerona, atravesando los convoyes escabrosos senderos para evadir la persecución de las columnas; de manera que los heridos graves perecen casi todos en el camino, pues no reciben ningún auxilio facultativo hasta su llegada á los hospitales, en cuyos establecimientos tampoco es aquel muy excelente, toda vez que el personal se compone en su mayor parte de curanderos, practicantes, y cuando mas, de algun médico de los pueblos inmediatos. Como estos sufrimientos no se ocultan á la vista de la mayoría de los carlistas, resulta que muchos de los heridos prefieren curarse ellos mismos con bálsamos ú otros medicamentos que llevan consigo, antes que sujetarse á los padecimientos mencionados; así se observa que casi todas las partidas llevan un número considerable de aquellos con vendas y trapos sucios en la cabeza, brazos, piernas y demás partes del cuerpo, que dan lástima de ver.»

—Ayer celebraron los vecinos del barrio del Mercadal la fiesta que anualmente dedican á Santa Susana, teniendo lugar en la parroquia la función religiosa y bailándose por la tarde sus tradicionales sardanas.

—Por el Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto:

1.º Que los mozos comprendidos en las reservas de los años 1869 á 1872 inclusive, que no se hubiesen presentado en caja oportunamente por haberse comprometido los ayuntamientos de los pueblos de donde proceden á cubrir sus respectivos cupos, pueden hacer la redención á metálico en el término de 15 días á contar desde la publicación de esta circular, (tiene fecha 28 de Julio último) siendo el tipo de la redención el establecido para cada uno de dichos reemplazos.

2.º Que los gobernadores, previo informe de la comisión provincial, se encarguen de dar las órdenes oportunas para que los interesados verifiquen la entrega de la correspondiente cantidad en las administraciones económicas, debiendo ser presentadas las cartas de pago en las comisiones provinciales para los efectos que determina el art. 151 de la ley de 30 de enero de 1856.»

NOTICIAS.

Se ha desmentido oficialmente la noticia que han publicado los periódicos sobre haber faltado poco para que el ilustre general Espartero fuese víctima de una asechanza de los carlistas.

—El Tesoro ha pagado hoy 12 millones de reales.

—Pequeñas facciones recorren los pueblos de Aragón y el Maestrazgo, reelutando los mozos comprendidos en el último llamamiento. Una columna de unos 3,000 hombres á las órdenes del brigadier Gólfín está dispuesta en Madrid para salir al primer aviso donde sea necesario.

—En los círculos políticos se asegura que la idea de convocar Cortes va tomando cuerpo, no siendo difícil que en el Consejo de pasado mañana se ocupen los ministros de esa cuestión.

—En el consejo de ministros de anteayer se trató incidentalmente de la reunión de las Cortes. La mayoría fué contraria á la reunión. El miércoles probablemente se pondrá formalmente á discusión.

—Calculanse en 400 millones de reales los fondos que ingresarán en el Tesoro por las redenciones de la última reserva.

—Ha sido sorprendida en Madrid una casa de falsificación de billetes de Banco de Francia.

—El señor Ubierna Labiano ha quebrado con motivo de la baja persistente habida en la Bolsa.

—Pasan de 500 los registros civiles incendiados por los carlistas en toda la Península.

—El general Pavía, que ha dispuesto el arresto de varios alcaldes y jueces municipales de distrito, él se prepara salir á operaciones en breve plazo.

—Al argumento alegado por los periódicos france-

ses de que el avituallamiento de los carlistas se hace por el Bidasoa, que es neutral, responde un periódico alemán que fundados en esa neutralidad podrán penetrar los buques alemanes por dicha ría sin que se les tache de intervención.

—La «Gaceta de la Alemania del Norte» dice en su número del 30 que la escuadra que se hallaba en la isla de Wight no recibió á tiempo oportuno la orden de marchar á España, que está navegando ahora con rumbo á Kiel, y que en vista de esto, se ha dado orden de alistar otros buques, los cuales no podrán estar en el Cantábrico hasta dentro de algunos días.

—Por la «Independencia Belga» sabemos que el 27 y la una de la tarde se abrió la primera sesión del congreso internacional. A propuesta de uno de los representantes se acordó que las deliberaciones sean secretas. Sin embargo, sábase que ante todo se trató de elegir presidente y se brindó con ese puesto al representante de Bélgica, el cual se negó á aceptarlo. Entonces fué elegido el de Rusia, baron Jomini. M. Bochrave, belga hará oficio de secretario.

Informes oficiales aseguran que todos los plenipotenciarios se muestran animados de muy buena voluntad y muy favorables al pensamiento de Rusia. Esta nación, por su parte, declara que no insiste en los pormenores de su programa, deseando únicamente que su espíritu sirva de inspiración para concluir un convenio internacional.

El día 28, los plenipotenciarios fueron obsequiados con un banquete por el conde de Aspremont Sinden, ministro de Negocios extranjeros de Bélgica. La segunda sesión del congreso debió verificarse el 29.

Se ha dicho en estos últimos días que los plenipotenciarios nombrarían desde luego una comisión encargada de dar dictámen, y en seguida quedarían indefinidamente suspendidas las sesiones. No es cierto. El congreso va á discutir directamente y sin tardanza las cuestiones planteadas en el programa de Rusia. Aunque se acordó, como dejamos apuntado, que los debates sean secretos, parece que se dará público una especie de acta oficial de cada sesión.

—El obispo de Salamanca ha dispuesto que los curas de su diócesis recen en el sacrificio de la misa la oración «Pro pase» á fin de que cesen los estragos de la guerra.

—Hoy hace un mes, si mal no recordamos, que el general Zavala se encargó del mando en jefe del ejército del Norte.

—Para la adquisición de 430,000 fusiles y 70 millones de cartuchos con destino á la reserva extraordinaria se ha impuesto una nueva condición á los contratistas, la de que deberán satisfacer á la Hacienda el 1/2 por 100 de las sumas que realicen, como contribución industrial correspondiente al suministro que ejecuten.

—Ha sido nombrado jefe de la sección de Fomento de Barcelona, don José Tamayo, juez cesante.

—Dícese que varios capitalistas tratan de formar una sociedad que tendrá por objeto librar de la quinta á todos aquellos mozos que previamente depositen una cantidad tan pequeña, que tal vez no llegue á 500 rs. Ya en la quinta de Mendizábal el ayuntamiento de Madrid efectuó un hecho parecido, librándose la mayor parte de los mozos. El asunto es importante y favorable á los intereses de la generalidad, que acogerá el pensamiento como merece.

—Cuenta un periódico que don Juan de Borbon se presentó á cobrar una letra en una casa de comercio de Londres, cuyo cajero era primo del infortunado capitán Schmidt. El cajero, que conocía al padre del Pretendiente, censuró duramente el proceder de este, por haber permitido el fusilamiento de su primo, á lo cual contestó don Juan que se lavaba las manos de lo que está pasando en España.

—Pregunta un periódico que hay del embargo de bienes á los carlistas, y nosotros solo sabemos que se dieron las convenientes instrucciones por Gracia y Justicia á los registros de la propiedad, que se darán en breve las instrucciones que á Hacienda corresponden y que el gobierno está decidido á llevar á cabo sus determinaciones.

—Parece que algunos penados de condenas leves han manifestado deseos de entrar al servicio de las armas aspirando á ser útiles de algun modo á la patria.

—El gobierno francés, según nuestras noticias de ayer, completamente conformes con las de un periódico de la mañana, ha dispuesto internar hacia la frontera de Bélgica á los carlistas que se hallen hacia los Pirineos y tengan alguna importancia por sus grados ó por su posición oficial, y obligará á internarse en España á los de menos significación, limpiando por completo de carlistas la frontera por la parte de España. Gran parte de este resultado se debe á la gestión del señor marqués de la Vega de Armijo.

—No pudo verificarse en Reus ni en Valls el sorteo de la quinta, por no haberse terminado las operaciones preliminares.

—Hace pocos días una ronda carlista capturó un pasa-pliegos que habia salido de Mora de Ebro y fué

fusilado en el acto.

—El miércoles fueron detenidos en Marsá cuatro carlistas que desde la última derrota se hallaban escondidos en dicha población.

—Al regresar á Falset el miércoles unos voluntarios de dicha villa, y al hallarse en la carretera de Mora, se le disparó el fusil á uno de ellos hiréndolo en la frente y dejándole cadáver. La misma bala hirió á dos mas, á uno de los cuales parece que hay necesidad de amputarle un brazo.

—Por la Torre del Español pasaron algunos grupos de diez á doce carlistas de los dispersos en Marsá.

—Los individuos del cura de Prades que fueron derrotados en Marsá y pudieron escapar, se dirigieron á Flix sumamente abatidos y sin armas por haberlas arrojado.

—Algunos vecinos de Granadella y Cabases piden al colega que dió la noticia que nosotros tomamos de hallarse organizado en ellos el somaten carlista, que rectifique la noticia por no ser cierta.

—Cerca de Alcover fué detenido el miércoles un troleo que conducía algunos empleados del ferro-carril de Tarragona á Lérida, por la ronda de Massagué, los cuales fueron conducidos á las guardias de Albiol, siendo mas tarde puestos en libertad.

—Segun parece, en Vinaixa los carlistas apalearon á un maquinista.

—Por Cabases y Margalef pasaron tambien dispersos carlistas de Marsá.

—El miércoles corria en Reus muy válida la voz de que Tristany con 50 ginetes habia pasado el Ebro.

—Los carlistas han atacado de nuevo á Teruel. Así se desprende de los siguientes párrafos que tomamos de un colega Valenciano. Dice así:

«Ayer llegaron á Valencia viajeros de Teruel y se hizo pública la brillante defensa que por segunda vez han hecho los hijos de aquella ya heroica ciudad, contra los carlistas. Don Alfonso con el grueso de sus fuerzas de Chelva y el Maestrazgo reunidas para la atrevida empresa, han sostenido diez y seis horas de fuego, atacando vigorosamente con muchos miles de hombres, pero todo ha sido en vano, y al aproximarse el brigadier Iriarte con dos mil quinientos soldados, han huido los carlistas hácia la sierra.

Los viajeros llegados dicen que la defensa del vecindario fué mas enérgica que la primera vez, y las bajas que causaron á los carlistas muchísimas. A un bagajero le hemos oido decir, que durante el ataque le hicieron permanecer en un corral de ganado, y en pocas horas llenóse de heridos y cadáveres que trasladaban allí, pertenecientes en su mayoría á la facción Cucala. Háblase de cuatro muertos y diez y seis heridos entre los defensores de Teruel, y al salir los viajeros que ayer llegaron, aun ardian algunas casas del arrabal, á las que en el combate se habia prendido fuego.

Escarmentados quedarán los carlistas con este segundo descalabro frente á los muros de Teruel. Para atacarla habian ahora reunido todas sus fuerzas de este distrito, hasta el punto que no queriendo la gente de Cucala alejarse del terreno que le es conocido, y donde comete habitualmente sus atrocidades, tuvo que salir de su retiro de Alcalá el señor don Pascual, que está aun inútil por la herida del brazo, y arrojando todo el peso de su autoridad, pudo conducirlos hasta las inmediaciones de Segorbe, donde estaba don Alfonso, y de allí llevarlos al ataque de Teruel. En el parece que son los que han sacado la peor parte, sufriendo muchas bajas esta partida, lo cual la ha desmoralizado por completo.»

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Sta. Clara vg. y fundadora.

SANTO DE MAÑANA. Stos. Casiano ob. é Hipólito mrs.

ULTIMA HORA.

Ayer publicó la agencia Carles los siguientes telegramas:

Madrid 40. — (Via cable Marsella.) — La «Correspondencia» dice que impresionado el general Espartero por la duración de la guerra, bastaria una ligera indicación para obligarle á desenvainar su espada.

Los generales Espartero y Zavala revistarán hoy las tropas.

INSTITUTO AGRICOLA CATALAN DE SAN ISIDRO.

Este Instituto sin desconocer la influencia de las actuales circunstancias, pero constándole los elementos de actividad que encierra este país, así como la buena disposición de varios de sus socios y los de la titulada «Sociedad florestal», que aun en los actuales tiempos no desfallece, deseando favorecer por su parte el que sean conocidos del público los resultados y adelantos obtenidos mediante los desvelos y sacrificios de nuestros horticultores; ha resuelto abrir una Exposición de frutos de árbol y de huerta desde el día 1.º hasta el 8 de octubre próximo inclusive, en los salones de su domicilio, plaza del Beato Oriol, núm. 4.

Se invita, pues, á todos los que se hallen en el caso de poder exponer alguno de los productos comprendidos en el siguiente programa á que lo remitan á la Secretaría del Instituto los días 28 y 29 de setiembre de ocho á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde, acompañados de una papeleta en que conste el nombre vulgar del objeto, su procedencia y noticias que quieran añadirse, con la firma del expositor.

Además de los frutos frescos, incluidas las raíces alimenticias, se admitirán los frutos secos ó en conserva y aun los modelados en cera que sirvan para dar idea de alguna variedad notable perteneciente á otras estaciones del año.

Podrán asimismo remitirse los frutos de menor tamaño prendidos al ramo, y en esta disposición desea el Instituto que se envíen especialmente ramas de olivo con aceitunas, al objeto de reunir una colección, la mayor posible, de razas de tan estimable fruto con sus nombres y cuantos datos referentes al terreno, localidad, sistema de cultivo, de poda, recolección y demás puedan interesar á los agricultores y á los hombres de

ciencia.

El círculo de la Exposición, que comprende las cuatro provincias catalanas, se extiende á todos los puntos donde se hallen establecidas las subdelegaciones del Instituto ó radiquen las propiedades de los socios del mismo y de la Florestal.

Se nombrará un Jurado que califique todos los productos expuestos, adjudicando oportunamente los premios que hayan merecido, que serán de 1.ª y 2.ª clase, con menciones honoríficas.

La Comisión encargada de organizar la Exposición podrá rechazar los productos que no se consideren dignos de entrar en concurso, ó admitir aquellos que por sus circunstancias especiales lo merezcan, aun cuando no se mencionen en el programa, y sea cual fuere el punto de su procedencia.

El Instituto espera que los expositores remitirán con la posible anticipación nota de lo que se propongan enviar para señalarle el espacio necesario á su ordenada colocación.

Barcelona 6 de julio de 1874.—El presidente, Pelayo de Camps.—El secretario general, Andrés de Ferrán y de Dumont.

Programa de la exposicion hortícola autumnal que se verificará en los días del 1.º al 8 de octubre de 1874.

Frutos de pepita comestibles.—Castañas.—Frambuesas.—Fresas y fresones.—Granadas, razas con pequeña pepita y sin ella.—Grosellas.—Higos.—Id. chumbos de invierno mas sanas.—Membrillo.—Naranjas y limones con todas las especies que permita la estación, de naranjas, limas, limones, toronjas, bergamotas, mandarinas, etc.—Peras tardías y peras de invierno, principalmente las variedades del país mejoradas. Variedades extranjeras mejor aclimatadas.—Piña

de América de las Antillas y de las colonias francesa, inglesa, Brasil, etc.—Serbas.—Uvas. Principalmente las destinadas á la mesa. Se admitirán tambien las obtenidas de parras ó de árbol, en espaldera, etcétera.

Frutos de hueso comestibles.—Aceitunas. Se esperan ramitos de olivo con aceitunas no solo de la variedad «saliva» que se crían en el país como berbequina, gosal, verdal, etc., sino las razas que se hayan introducido de Aragón, Valencia, Alicante, Murcia y provincias de Andalucía, así como de Italia.—Acerolas.—Albaricoques.—Almendras de todas clases.—Avelanas idem.—Azufafas.—Cerezas.—Ciruelas de toda clase, inclusa la variedad rotunda ó cascabelitos.—Dátiles.—Melocotones, pavias y abridores.—Nisperos.—Idem del Japon.—Nueces de todas clases.—Piñones.—Pistachos.

Baíces, bulbos, tubérculos y frutos comestibles, de hortalizas.—Ajos.—Alcachofas.—Alcaparras, Alcaparrones.—Altramuces.—Batatas.—Berengenas.—Calabazas.—Cacahuets.—Cebollas.—Cidracayote.—Chalotes.—Chayotes.—Chirivias.—Chufas.—Melones.—Moniatos.—Mostaza blanca.—Nabos.—Patatas ó sea Patatas de caña.—Patatas.—Pepinos.—Pimientos.—Rábanos.—Remolachas.—Sal-ifs.—Sandías.—Tomates.—Zanahorias.—Legumbres tiernas si es posible.

Finalmente se admitirán todos los arbustos de hoja persistente, así como las flores de estación, dalias, asteres, malabares, etc., que merezcan promediarse con los grupos promológicos.

Se recibirá con aprecio cualquiera colección de frutos artificiales que no puedan ser expuestos al natural y den una idea exacta de la variedad obtenida por el expositor en sus plantaciones

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment

SECCION DE ANUNCIOS.

Á TODOS LOS QUE SE BAÑEN

Ó SE HAYAN BAÑADO.

GRANDIOSO DESCUBRIMIENTO VEGETAL.



Las aguas todas sin excepcion, atacan los cabellos en su base y superficie, los deslustra, enreda, asperece, pone que bradizos y pegujosos, y con frecuencia son el origen de prematuras canicies, calvicies y alopecias, totales ó parciales, si no se usa durante el baño, un mes antes y otro despues, el inimitable

ACEITE DE BELLotas con SÁVIA DE COCO, llamado en las Américas la «Biblia del tocador y de la clinica» por sus admirables propiedades higiénico medicinales. Contiene la caída del pelo, lustra y desenreda en el acto, reproduce el perdido, oculta y precave las canas, limpia el cráneo de caspa, erupciones, y poniéndose unas gotitas en los oídos antes de tomar el baño, se evitan sorderas, zumbidos, dolores de cabeza, cefalalgias.

Se venden en 2,500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo, y en la fabrica, Jardines, 5, y Salud, 9, principal, Madrid, á 6, 12 y 18 rs. frasco, con prospecto y busto en la etiqueta, para no ser victimas de ruines falsificadores. Está recomendado por médicos y 800 periódicos. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Hay café de bellotas con almendras de coco, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pujos.) Admirable para viaje, 12 reales libra, ó media, en cajas.

Puntos de venta en Cataluña.—En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell; de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sarganta; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada hermanos; y perfumerías de Covas; de Ferrer y Garcia; de Cerdá; de viuda é hijos de Lafont; de Massana, y Exposición permanente de Pasaje del Reló.—En Lérida, doctor Abadal.—Mataró, farmacia de Bardolla, y perfumería de Diamant.—Palma, perfumerías de Canals y de Casanovas.—Mahon, farmacia de Teixidor.—Reus, farmacia de Andreu; de Cantó, y perfumería de viuda de Gulli.—Tarragona, farmacia de Cuche, y de Matet.—Tortosa, farmacia de Querol, y perfumería de Villuendas.—Caspe, farmacia de Oliva.—Gerona, farmacias de Vives, y de Ametller.—Villanueva y Geltrú, perfumería de Martí.

MODISTA.

Se necesita una Maquinista que sepa su obligacion.

En la imprenta de este periódico darán razon.

7-15

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, goma, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andrea de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

Pianos.

Acaban de llegar dos magníficos pianos medio oblicuos para vender de las mejores fabricas de Barcelona, y están de manifiesto en el gran salon del Liceo Gerundense cerca del Instituto. (Se garantizan por 2 años.)

VAPORES PARA BARCELONA.

Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras.

LOS DESPACHA, JUAN FORTÓ. 3-30

Venta.

Se vende una casa y huerto en la calle del Carmen extramuros de esta ciudad que hace esquina á la izquierda del camino que dirige á las pedreras cerca la puerta del Carmen.

Dirigirse al dueño que habita en ella.